

2020.10.30

# ウェーブ 時評



## 日本学術会議問題に想う

たなか・ひとし 69年京大法卒。外務省経済局長、  
アジア大洋州局長、外務審議官を経て（株）日本総  
研国際戦略研究所理事長、（公財）日本国際交流セ  
ンターシニア・フェロー。

田中 均

日本学術会議が任命権者である首相に対して推薦した105名の新会員候補から6名が除外された問題はいくつかの疑問を生んだ。首相の任命権は從来国会で答弁されてきたような形式的任命権ではなくたのか、学術会議は法律に基づき優秀な研究と業績を基準に基づき推薦することが義務付けられているが、もし学術会議の推薦が受け入れられないのであれば、常識的には候補の研究や業績が法の要件を満たしていないと判断される場合に限られるのではないか。そもそも除外の理由が公に説明されないばかりか学術会議側にも開示されないので、推薦しないことになる。

この問題は「政治権力と知識人との思想・表現の自由」という本質的な問題であることを失つてはならない。6名の学者が過去に政府の法案等に反対の立場を表明していくことは周知の事実であり、それが拒否の理由であったということが拒否の理由であるといふのが、学術会議の合理的推察はできる。日本学術会議は国の予算が支出されている政府機関であるから政府の施策に反対の立場をとる学者を入れる必要はないという論理なのか。これは菅首相が言い放ったと伝えられる「政策に反対する官僚は更迭する」と同じ論理なのかな。

た使われ方がされなければならないことは、「権力の圧迫の強さ」である。強い権力が特定の学者や知識人に「政府を批判する人々」といってはならないが、いつたん決まった政策に「反対」することは想定されない。他方、日本学術会議は政府省庁とは異なり政府機関であつても、政策や考え方で競い、地方の多様な意見を反映する前に派閥の領袖(りょうしゅう)の多数派連携で事実上決められた。メディアや知識人、学者といふが、常識的には候補の研究や業績が法の要件を満たしていないと判断される場合に限られるのではないか。そもそも除外の理由が公に説明されないばかりか学術会議側も開示されないので、推薦しないことになる。

異論の排除となれば、それは、政府は決して間違わない「無謬性の論理」に基づくものだ。本来は政府が持つ政策は民間の多様な見方や知識人・学者たちの批判にさらされこそ政策の厚みができる。さうにもう一つ忘れてならないのは、「権力の圧迫の強さ」である。強い権力が特定の学者や知識人に「政府を批判する人々」といってはならないが、いつたん決まった政策に「反対」することは想定されない。他方、日本学術会議は政府省庁とは異なり政府機関であつても、政策や考え方で競い、地方の多様な意見を反映する前に派閥の領袖(りょうしゅう)の多数派連携で事実上決められた。メディアや知識人、学者といふが、常識的には候補の研究や業績が法の要件を満たしていないと判断される場合に限られるのではないか。そもそも除外の理由が公に説明されないばかりか学術会議側も開示されないので、推薦しないことになる。

たなが・ひとし 69年京大法卒。外務省経済局長、  
アジア大洋州局長、外務審議官を経て（株）日本総  
研国際戦略研究所理事長、（公財）日本国際交流セ  
ンターシニア・フェロー。